ЗАДАНИЕ 13 

Правописание НЕ (НИ) с разными частями речи Правописание НЕ с разными частями речи.    

1. Существительное, отымённое прилагательное, наречие на –О, -Е 
    Раздельно                                                                              Слитно 
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1) Есть или  подразумевается                         1) Не употребляются без НЕ противопоставление с союзом А                    2) Можно заменить синонимом 

2) Есть слова вовсе не, отнюдь не,               3) Рядом стоят слова, указывающие на степень качества                        далеко не                                                                          (В какой  степени? В какой мере? 
3) Рядом стоят отрицательные                      очень, крайне, весьма, почти, совершенно, отчасти, местоимения и наречия ничуть не,              в большей или меньшей  мере, в большей или меньшей никогда не, нигде не, никому не и др.          степени и  др. 
2. Глагол, деепричастие (Что делая? Что сделав?) 
    Раздельно                                                                           Слитно 
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Всегда  раздельно, кроме исключений         1) Не употребляются без НЕ 

                                                                            2)* Есть приставка НЕДО-, указывающая на действие,                                                                               не соответствующее норме 

3. Причастие, отглагольное прилагательное 
    Раздельно                                                                             Слитно 
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1) С полными причастиями, если есть           1) С полными причастиями, если нет зависимого слова зависимое слово                                                 

2) Есть противопоставление с союзом А       2) Не употребляется без НЕ 
3) С краткими причастиями                            3) В качестве зависимого слова  употреблены слова                                                                             очень, крайне, совершенно, весьма, почти, в большей или                                                                             меньшей степени, отчасти, в большей или меньшей мере 
4. *Отглагольные прилагательные на –МЫЙ 
    Раздельно                                                                            Слитно 
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Только при наличии  зависимых слов:        В остальных случаях, несмотря на другие зависимые слова 1) Существительное Тв.п. (Кем? Чем?) 
2) Отрицательное наречие или местоимение 

3) Слова вовсе не, ничуть не, далеко не, отнюдь не 
	Всегда раздельно 
	Всегда слитно 

	1. Количественные и порядковые числительные. 
2. Все 
местоимения, 
за 
исключением 
отрицательных 
и неопределённых. 
3. Сравнительная степень прилагательных и наречий. 
4. Служебные слова, кроме производных предлогов несмотря на, невзирая на. 
5. Слова, которые пишутся через дефис. 
6. Существительные в вопросительных предложениях. 
	1. Отрицательные и неопределённые местоимения и наречия при отсутствии между НЕ и местоимением ПРЕДЛОГА 2. Производные предлоги НЕСМОТРЯ НА, НЕВЗИРАЯ НА. 
 


Запомните: 
	неймётся нейдёт невзлюбить невзвидеть недосуг недаром (=не зря) некстати невдалеке невмоготу невпопад 
	нехотя (наречие) несдобровать ненавидеть недоумевать 
невзначай неужто неподалёку неохота (наречие) непобедимый невредимый   
	непоколебимый неспроста не страшен не готов не властен не горазд не волен  не жалко не жаль не видно 
	не виден не рад не должен не обязан не виновен не надо  не согласен не годен не пора не время 
	не надобен не раз не зря   
не нужно              
не слышно         не способен 
не под стать (наречие) не под силу 


Примеры к основному правилу: 
Не видеть (Глагол с НЕ пишется раздельно). 
Не увиденный мною (Полное причастие с НЕ пишется раздельно, т.к. есть зависимое слово). 

Не далеко, а близко (Наречие с НЕ пишется раздельно, т.к. есть противопоставление с союзом А). 

Неправда (Не с существительным пишется слитно, т.к. можно заменить синонимом ложь). 
Неугомонный (Прилагательное пишется слитно, т.к. не употребляется без НЕ). 

Не растворимый ни в какой воде раствор (При отглагольном прилагательном на –мый  стоит отрицательное местоимение, поэтому с НЕ слово пишется раздельно). 

Не правда ли? (Существительное в вопросительном предложении с НЕ пишется раздельно). 

Совершенно необдуманный ответ (Причастие имеет зависимое слово, выраженное наречием степени и  меры качества, поэтому пишется слитно). 

Различай частицы НИ и НЕ 
	НИ        (усилительная частица)                     
	НЕ (отрицательная частица) 

	1) усиление отрицания:     
Василиса Егоровна не умолкала ни на минуту. 
	1) обычное отрицание: 
А ведь я этого не знаю. 

	2) в придаточных предложениях с уступительным значением (несмотря на что? вопреки чему?): Что только она ни делала, ничего не помогало. 
(Придаточное уступки) 
	2) двойное отрицание, т.е. утверждение: Ты не мог этого не знать (т.е. знал) 

	3) в устойчивых сочетаниях: ни днём ни ночью, ни дать ни взять, во что бы то ни стало, откуда ни  возьмись, как ни в чём не бывало, кто бы то ни был, что бы то ни было, где бы то ни было, какой бы то ни был, как бы то ни было, когда бы то ни было, ни на грош, ни конца ни края и др. 
	3) в риторическом вопросе (т.е. вопрос, не требующий ответа): Неужели это не горе? Кто не проклинал станционных смотрителей? (Всякий) 

	4) отрицательное предложение без подлежащего: На небе ни облачка. Кругом ни деревца. 
	4) в восклицательных предложениях: Как не прочитать эту книгу! 

	5) устойчивая просьба: Ни слова! 
	5) в сочетаниях едва не, едва ли не, чуть ли не, пока не, покамест не 

	Запомни: Ни один = никто 
Ни разу = никогда 
Нимало = совершенно, вовсе 
	Запомни: 
Не один = много, все  
Не раз = много 
Немало = много 

	Примечание:   
1. В придаточных предложениях с союзом пока при сказуемом всегда употребляется частица НЕ. 
2. Частица НЕ не может соединять однородные члены предложения, поэтому в предложении «Не хотелось ни двигаться, ни разговаривать»   НИ-НИ – это союз 


